

CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA  
ASAMBLEA PLENARIA  
**Mensaje**

BEATIFICACIÓN DE 522 MÁRTIRES DEL SIGLO XX EN ESPAÑA EN EL AÑO DE LA FE 2012-2013

## **Los mártires del siglo XX en España, firmes y valientes testigos de la fe**

13 de octubre de 2013

---

«*Por la fe, los mártires entregaron su vida como testimonio de la verdad del Evangelio, que los había transformado y hecho capaces de llegar hasta el mayor don del amor con el perdón de sus perseguidores*» (Benedicto XVI, Carta Apostólica *Porta fidei*, 13).

Queridos hermanos:

1. Os anunciamos con gran alegría que, Dios mediante, el domingo 13-10-2013 se celebrará en Tarragona la beatificación de unos quinientos hermanos nuestros en la fe que dieron su vida por amor a Jesucristo, en diversos lugares de España, durante la persecución religiosa de los años treinta del siglo XX. Fueron muchos miles los que ofrecieron por entonces ese testimonio supremo de fidelidad. La Iglesia reconoce ahora solemnemente a este nuevo grupo como mártires de Cristo. Según el lema de esta fiesta, ellos fueron "firmes y valientes testigos de la fe" que nos estimulan con su ejemplo y nos ayudan con su intercesión. Invitamos a los católicos y a las comunidades eclesiales a participar en este gran acontecimiento de gracia con su presencia en Tarragona, si les es posible, y, en todo caso, uniéndose espiritualmente a su preparación y celebración.

afecto, junto con la bienaventurada Virgen María y los santos ángeles, e implora piadosamente la ayuda de su intercesión»<sup>3</sup>.

## II. Mártires del siglo XX en España beatificados el Año de la fe

6. Al dirigir una mirada de fe al siglo XX, los obispos españoles dábamos gracias a Dios, con el beato Juan Pablo II, porque «*al terminar el segundo milenio, la Iglesia ha vuelto a ser de nuevo Iglesia de mártires*», y porque «*el testimonio de miles de mártires y santos ha sido más fuerte que las insidias y violencias de los falsos profetas de la irreligiosidad y del ateísmo*»<sup>4</sup>. El Concilio dice también que la mejor respuesta a los fenómenos del secularismo y del ateísmo contemporáneos, además de una propuesta adecuada del Evangelio, es «*el testimonio de una fe viva y madura (...). Numerosos mártires dieron y dan un testimonio preclaro de esta fe*»<sup>5</sup>. El siglo XX ha sido llamado, con razón, "el siglo de los mártires".

7. La Iglesia que peregrina en España ha sido agraciada con un gran número de estos testigos privilegiados del Señor y de su Evangelio. Desde 1987, cuando tuvo lugar la Beatificación de los primeros de ellos —las carmelitas descalzas de Guadalajara— han sido beatificados 1001 mártires, de los cuales 11 han sido también canonizados.

8. Ahora, con motivo del Año de la fe, y por segunda vez, después de la Beatificación de 498 mártires celebrada en Roma en 2007, se ha reunido un grupo numeroso de mártires que serán beatificados en Tarragona el próximo otoño. El Santo Padre ya ha firmado los Decretos de beatificación de tres obispos: los siervos de Dios Salvio Huix, de Lérida; Manuel Basulto, de Jaén, y Manuel Borrás, de Tarragona. Serán beatificados también un buen grupo de sacerdotes diocesanos, sobre todo de Tarragona. Y muchos religiosos y religiosas: benedictinos, hermanos hospitalarios de san Juan de Dios, hermanos de las escuelas cristianas, siervas de María, hijas de la caridad, redentoristas, misioneros de los Sagrados Corazones, claretianos, operarios diocesanos, hijos de la Divina Providencia, carmelitas, franciscanos, dominicos, hijos de la Sagrada Familia, calasancias, maristas, paúles, mercedarios, capuchinos, franciscanas misio-

maltratados o torturados. Eran personas sencillas y, en muchos casos, débiles humanamente. Pero en ellos se cumplió la promesa que el Señor hizo a quienes le confiesen delante de los hombres: *«No tengáis miedo... Si uno se pone de mi parte ante los hombres, yo también me pondré de su parte ante mi Padre que está en los cielos»* (Mt 10,31-32); y abrazaron el escudo de la fe, donde se apagan las flechas incendiarias del maligno (cf. Ef 6,16).

## IV. Una hora de gracia

11. La Beatificación del Año de la fe es una ocasión de gracia, de bendición y de paz para la Iglesia y para toda la sociedad. Vemos a los mártires como modelos de fe, y por tanto, de amor y de perdón. Son nuestros intercesores para que pastores, consagrados y fieles laicos recibamos la luz y la fortaleza necesarias para vivir y anunciar con valentía y humildad el misterio del Evangelio (cf. Ef 6,19), en el que se revela el designio divino de misericordia y de salvación, así como la verdad de la fraternidad entre los hombres. Ellos han de ayudarnos a profesar con integridad y valor la fe de Cristo.

12. Los mártires murieron perdonando. Por eso, son mártires de Cristo, que en la Cruz perdonó a sus perseguidores. Celebrando su memoria y acogiéndonos a su intercesión, la Iglesia desea ser sembradora de humanidad y reconciliación en una sociedad azotada por la crisis religiosa, moral, social y económica, en la que crecen las tensiones y los enfrentamientos. Los mártires invitan a la conversión, es decir, *«a apartarse de los ídolos de la ambición egoísta y de la codicia, que corrompen la vida de las personas y de los pueblos, y a acercarse a la libertad espiritual que permite querer el bien común y la justicia, aun a costa de su aparente inutilidad material inmediata»*<sup>8</sup>. No hay mayor libertad espiritual que la de quien perdona a los que le quitan la vida. Es una libertad que brota de la esperanza de la Gloria. *«Quien espera la vida eterna, porque ya goza de ella por adelantado en la fe y en los sacramentos, nunca se cansa de volver a empezar en los caminos de su propia historia»*<sup>9</sup>.

## NOTAS:

[1] Cf. Benedicto XVI, Carta Apostólica *Porta fidei*, 13.

[2] Concilio Vaticano II, Constitución *Lumen gentium*, 42. «El estado de persecución —escribe el cardenal Bergoglio, hoy papa Francisco— es normal en la existencia cristiana, solo que se viva con la humildad del servidor inútil y lejano de todo deseo de apropiación que lo lleve al victimismo (...) Esteban no muere solamente por Cristo, muere como él, con él, y esta participación en el misterio mismo de la pasión de Jesucristo es la base de la fe del mártir» (Jorge Mario Bergoglio / papa Francisco, *Mente abierta, corazón creyente*, 2012, Madrid 2013, 60).

[3] *Lumen gentium*, 50.

[4] LXXIII Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Española, *La fidelidad de Dios dura siempre. Mirada de fe al siglo XX* (26-11-1999), 14 y 4.

[5] Concilio Vaticano II, Constitución *Gaudium et spes*, 21.

[6] El libro tendrá las mismas características que los dos anteriores: cf. María Encarnación González Rodríguez, *Los primeros 479 santos y beatos mártires del siglo XX en España. Quiénes son y de dónde vienen*, EDICE, Madrid 2008; e Id. (Ed.), *Quiénes son y de dónde vienen. 498 mártires del siglo XX en España*, EDICE, Madrid 2007.

[7] Concilio Vaticano II, Declaración *Dignitatis humanae*, 11.